

### No confundamos

El Sr., Salazar Oficial Mayor de la Imprenta Nacional, se descuelga desde las columnas de "El Diario de Costa Rica" contra los de "El Hombre Libre".

La firma del señor Salazar contra su posición oficial—es ridícula—y el dicho de que renunció y no le aceptaron es algo más que humorístico—no hay más que una clase de renuncias señor Salazar, las irrevocables—y en este caso el único camino es largarse a casita.

En cuanto a que pretendamos posiciones oficiales, consignamos la noticia de que a más de seis de nuestros Redactores se les ofreció muy prominentes, sin que ninguno aceptara, pues juzgan que desde esta tribuna se puede servir al país; y para terminar le decimos: el que está chupando el hueso es porque necesariamente así lo quiere pues no se ha dado el caso de que se obligue a nadie a servir contra su voluntad en el desempeño de un puesto.

### Cambio necesario

Varias personas, y entre ellas algunos empleados, nos han suplicado hagamos presente al señor Director General de Correos, que el secretario señor Jeremías Rivera es un empleado que deja mucho que desear para lo que al buen servicio público y a la disciplina del establecimiento se refiere.

Dados los buenos deseos de que está inspirado el señor Director, no dudamos de que procederá a corregir el mal apuntado para garantizar la verdadera libertad postal.

### La Inspección General de Ferrocarriles

Se sabe ciertamente, que no pocas personas andan tras la Inspección General de Ferrocarriles; posición que siempre ha resultado ineficaz en el rodaje de la Administración Pública por motivos que el país conoce demasiado.

EL HOMBRE LIBRE, que juzga necesario aconsejar la supresión de estas canongías repugnantes e inmorales, promete protestar enérgicamente si se llevan a cabo semejantes nombramientos bajo un gobierno que el país reputa justamente de limpio y honorable.

### Comité de "El Hombre Libre" para organizar los festejos para la recepción a don JULIO ACOSTA

"El Hombre Libre" ha nombrado a las siguientes personas para integrar el Comité que organizará los festejos con que será recibido don Julio Acosta:

Don Jorge Castro G., don Rodrigo Soto Guardia, don Otilio Ulate, Tesorero; don Jorge Sáenz, don Ernesto Ortiz, don José Albertazzi Aveniño, don Ruperto Sáenz, Rafael Rojas C., y Emiliano Carazo, don Joaquín Lizano, don Mariano Struck, don Luis Vazquez.

Rogamos al público tomar en cuenta las disposiciones de este Comité, con el objeto de allanar toda clase de dificultades, disposiciones que avisaremos en su oportunidad.

La más grande de las sorpresas de la actualidad la prepara

# Teatro América

En honor de su numerosa y selecta clientela para el **SABADO 13 DE SETIEMBRE DE 1919**

Reserve desde ahora sus localidades en la seguridad de que verá algo extraordinario.

### POR GARCIA FLAMENCO

La memria del maestro García Flamenco se ha convertido para el costarricense conciente en la cristalización de la nobleza del pensamiento en un símbolo de justicia.

Su vida y su muerte abrieron en nuestra existencia un surco profundo, dejaron huellas que no borrará el hábito del tiempo.

Creemos que los que elaboramos actualmente en la vida espiritual de nuestra tierra debemos levantar un monumento al oscuro maestro salvadoreño que fué mártir por ayudarnos en la reconquista de nuestra libertad.

Cómo no sentirnos comovidos al meditar que se sacrificó por echar abajo la estúpida tiranía que avergonzaba una patria que era la suya? Vivió humilde e intensamente, sin grandes gritos ni gestos teatrales aquella honda poesía de Schiller "Mi Patria".

Cuántas veces su corazón murmuraría al oído de nuestro suelo:

"Mi enemigo es el malvado y un ideal es mi estandarte".

Por qué no hemos de contemplar un día en lo alto de un pedestal, el bronce que lo perpetúe, abandonando el caserío de Buenos Aires, con su hátillo a la espalda, su bordón de peregrino, abrumado por el horror del crimen contemplado, el pecho palpitando con el anhelo de una noble venganza y en el labio la hermosa estrofa de Schiller:

"Con hogar o vagabundo mi patria no tiene nombre: soy ciudadano del mundo y compatriota del hombre".

Que seamos los maestros y los estudiantes de Costa Rica los que levantemos este monumento al maestro salvadoreño García Flamenco.

Nuestro entusiasmo rebosante de tristeza, quisiera estar ya colocando la primera piedra en el Parque de la Concordia; pero lo noble del proyecto se sentiría maltratado si tuviese que hacer tan hermosa petición al actual Congreso

Tenemos, pues, que esperar el advenimiento de otro más digno que nos ayude en tan honrada tarea. Entre tanto si se ir haciendo la recolección de fondos.

Deseamos conocer insinuaciones e ideas de los compañeros que se interesen en nuestro proyecto.

Agosto de 1919

CARMEN LIRA.—OCTAVIO JIMÉNEZ —ESTER SILVA —LILIA GONZÁLEZ.

Ahora que una nueva organización se impone en la traída como llevada Escuela Normal de Heredia, se ha pensado ofrecer clases a elementos valiosos de la educación nacional que

ahora trabajan modestamente en la escuela primaria. En efecto, uno de los puestos que han quedado vacantes por las recientes renunciaciones de profesores, ha sido ofrecido a la gentil escritora y ciudadana Carmen Lira. Ignórase si lo aceptará.

Se dice que la culta Inspectora señorita Ester de Mezerville tomará a su cargo las clases de francés en aquel plantel.

También se asegura que el competente Inspector don José Guerrero pasará a Heredia a ocupar la dirección de la Escuela de Aplicación, anexa a la Normal.

Muy bien recibidos han sido las mencionadas designaciones.

### Sucesos

El domingo próximo pasado, estuvo de gala la vecina villa de San Juan de Tibás con una fiesta religiosa para la cual se habían hecho grandes preparativos.

Los comisionados se encuentran satisfechos de los resultados obtenidos, en los cuales, a pesar, hubo una nota discordante, ocasionada por la venta solapada de licor que hacen los establecimientos, a vista y paciencia de la autoridad.

—Con motivo del arresto de un ebrio, a quien se puso inmediatamente en libertad, los policías presentaron sus renunciaciones, alegando que a nada conducía detener un delincuente, si el señor Jefe Político le ponía en libertad enseguida.

Ayer vinieron a esta capital varias personas de dicho pueblo para gestionar con el señor Ministro de Gobernación el cambio de autoridades.

Desean que se les ponga un Jefe Político del mismo pueblo, y que esa persona sea competente para el desempeño de supuesto.

### Betún Condor

De fama mundial.—Fídale en todos los establecimientos

Unicos importadores para Costa Rica

T. l. SASSO HERMANOS Apa. 121 "PASAJE JIMENEZ" 186 SAN JOSE

### LA CIUDAD DE MEXICO

ERNESTO ORTIZ

DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

### HOTEL CONTINENTAL

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR

### El colmo de la precaución y la cordura

Por persona que nos merece entero crédito se nos ha dicho que don Miguel Borrás, el "condotiero" más fiel de la tiranía caída, el amigo inseparable de los hermanos Tinoco, el que durante su gobierno tenía la exclusividad de la compra de giros, y en un mes, o quince días, o en dos horas, se ganaba un cuarenta o cincuenta por ciento; el único a quien era permitida la compra y venta de armas de fuego y cápsulas; aquel que se pasaba las horas del día y de la noche en el Ministerio de Guerra, y según declares, ordenaba palos y vejaciones; aquel a quien se vió el día 13 de junio en los balcones y en la puerta del precitado ministerio animando a los soldados y ordenándoles que dispararan sobre el pueblo "indefenso... horroríscense nuestros lectores: el día de la llegada del Sr. Castro Quesada y demás compañeros revolucionarios, tenía pegado en el interior de una de las ventanas de su casa un monumental "Viva Acosta" en fondo verde.

¿Puede darse mayor... precaución?

Hay más; el señor Borrás durante los treinta meses que ha estado "arriba", ha tratado a todos con altanería, soberbia y menosprecio, sabemos que ha mandado llamar algunos de sus amigos y les ha rogado que se interesen por él, a fin de que nada le pase.

¿Puede darse mayor... cordura?

No sabemos lo que piensa hacer este señor; pero nosotros, en su lugar, nos marcharíamos del país.

### Anúnciese en El Hombre Libre

### Rumores

Circula con insistencia el rumor de que don Arturo Oreamuno volverá a ocupar su puesto en el Ministerio de Hacienda.

Nos parece muy acertado el nombramiento, ya que el señor Oreamuno es un empleado probo que fue víctima de la pasada administración.

### La Feria de París

La undécima feria de París que había reunido en este año 3500 expositores tuvo un brillante éxito. Las transacciones en ella verificadas fueron en extremo importantes.

La duodécima feria, la cual tendrá lugar en París del 10 al 25 de mayo del entrante año de 1920, será aun más importante que las anteriores y los compradores de Costa Rica encontrarán en ella todos los artículos susceptibles de interés para ellos.

La Feria de París, puede ser considerada como una revista anual de todos los productos de fabricación francesa. Es organizada por el Consejo Municipal de París, el Consejo General del Departamento del Sena, y bajo el alto patrocinio del Ministro del Comercio y de la Industria. Además se inaugura cada año por el señor Presidente de la República

### Zapatería La Elegancia

DE ENRIQUE BENAVIDES

PASAJE JIMENEZ

Calzado fuerte, flexible y durable

A.P. 602.

### Campo que no cobramos

San José 9 de Setiembre de 1919 Sr. Director de EL HOMBRE LIBRE

Muy señor mío: Espero de su caballerosidad inserte en su periódico lo siguiente:

He depositado en la oficina del Licdo. don Alejandro Alvarado Quirós, a la disposición de quien quiera enterarse de este asunto y de la Alta Comisión Investigadora documentos que demuestran que los cargos veladamente hechos en su periódico contra mi marido don Guillermo Tinoco, carecen de fundamento, pues las pailas, que para él se hicieron en los Talleres del Ferrocarril al Pacífico se le cargaron en su cuenta corriente, y que el pequeño saldo en su contra cuando él salió de Costa Rica fué pagado siguiendo sus instrucciones; que en cuanto a los clavos, todo su valor, incluyendo principal en New York, fletes, gastos, derechos de Aduana y fletes de ferrocarril, han sido pagados también por mi citado esposo. Soy de Ud. muy atta. servidora,

ELENA DURÁN DE TINOCO

Nota: En nuestra sección "El País Pregunta" hicimos a una casa francesa la interrogación de donde habían tomado los 200 barriles de clavos. Fue esta casa quien dijo que los habían comprado al Ferrocarril al Pacífico sin hacer por esto un cargo concreto contra el ex-administrador. Desde luego nosotros no tenemos ninguna responsabilidad en el cargo velado que se nos atribuye. Publicamos la presente aclaración por tratarse de una dama por mil títulos honorable para brindarle también la oportunidad de que no crea que nuestro empeño se limita a hacer los cargos y a no permitir los descargos.

# GRAN FABRICA DE CALZADO

- SAUMA e HIJOS -

Avisa al público que ha abierto un departamento para calzado fino a la medida

Teléfono 408.

Apartado 134.

# El Momento Político

Julio Acosta y compañeros almorzaron ayer en Liberia. Pasado mañana estarán en San José. EL HOMBRE LIBRE nombra un Comité para su recepción. No hay más candidatura que la de Julio Acosta.

Liberia, 10 de set. m.—A "El Hombre Libre". Julio Acosta y acompañantes, llegaron hace un rato procedentes de la Cruz, y almorzarán aquí. Se les ha hecho un cordial y entusiasta recibimiento. Creo que esta tarde saldrán para Puntarenas.

### Corresponsal

Con vista del anterior telegrama de nuestro activo Corresponsal en Liberia, es de suponer que los libertadores estarán a más a tardar mañana en Puntarenas; y pasado mañana en las primeras horas del día en esta Ciudad.

### Comité

"El Hombre Libre", a fin de organizar en orden la manifestación que se le hará a los expedicionarios de la frontera en su llegada a San José, ha nombrado un Comité cuyos nombres aparecen en otra sección de este diario.

Anoche celebró reunión, y en ella se acordó que el tren se detenga en la Sábana y de allí parta la ovación a lo largo de la

Avenida Central, de la Sábana para acá, se levantarán arcos de trunfo, sustentando leyendas alusivas, uno de los cuales quedará situado frente a nuestras oficinas.

Un sólo orador saludará a los recién llegados y se está arreglando que un número de carrozas descubiertas, adornadas de flores, conduzcan a los revolucionarios.

### Una sola candidatura

Después de tanto llevar y traer nombres de candidatos; resulta que a la hora presente no hay más Candidatura que la que aclama Costa Rica, la de Julio Acosta. Ninguno de nuestro compañeros de aquellos que podrían presentarse ante el pueblo con tal pretensión, querrá hacer división en nuestra filas.

Está bien que el Tinoquismo rabioso busque su hombre, y si lo encuentra; que salga a palestra, que contra el tremos sin ninguna piedad.

Pero en nuestras filas, entre los que abatimos la tiranía, no hay más Candidato que Julio Acosta.

## El Sr. Pte. Provisional contesta a "La Verdad"

"...Que si antes, por el calabozo y la flagelación no se podía usar de la palabra hablada o escrita, hoy, no obstante el poder que ejerzo, tienen todos mis compatriotas derechos amplios, sin restricciones, para decir lo que a bien tengan: me defenderé dando razones, cuando ellas quepan, y nada más"

F. AGUILAR BARQUERO

San José, 10 set. de 1919  
Señor Director de La Verdad  
Presente

SEÑOR:

Yo no trato de engañar al pueblo ni de adquirir méritos que sirvan para conservarme en el puesto que ocupo, y que no merezco.

He aceptado esta difícil posición sólo, únicamente, en el deseo de que mi país no se hunda, de que no pierda su autonomía tan amenazada por imprudencias graves de que yo no soy responsable, y que no tuvieron otra base que la ambición desenfrenada de terceros y la imposibilidad en que estuvimos para hacer valer inmediatamente nuestros legítimos derechos.

El ataque de su periódico del día de hoy, *La Verdad nos hará libres*, ni me sobrecoje ni me irrita, porque cualquiera irregularidad que se cometiera en momentos difíciles en que yo no podía escribir lo mío—que bien o mal, siempre lo hago—está dispensada o atenuada.

No digo mejor que el autor del artículo, pero por mi profesión estoy obligado a saber que don Alfredo González, así como los designados de esa época, no tenemos ningún derecho para ser restablecidos en nuestros puestos. En los restauraciones monárquicas, como el poder ejecutivo está confiado a una persona o dinastía, a perpetuidad, la restauración tiene por consecuencia necesaria el restablecimiento del monarca en el trono, sea cual fuere el tiempo que haya trascorrido desde su derrocamiento. En las Repúbli-

cas no sucede lo mismo. La restauración es el restablecimiento del régimen legal, roto por el usurpador. El retorno al Poder de las personas que lo ejercían a la fecha en que alguno lo usurpó, es cuestión en que influye el tiempo de modo decisivo. Yo no he venido, pues, a título de designado, sino porque en la necesidad el señor Quirós de depositar el poder en alguien, le pareció natural hacerlo en mí, porque supuso que mi calidad de designado de aquel entonces revelaba que contaba con el voto popular para ejercer la Presidencia en falta de quien la tenía en ejercicio.

El señor Quirós explicó las razones de su conducta, que apoyaron las personas más distinguidas del país, y mi carácter no ha podido ser otro que el de Jefe Provisional, con misión para ejercer actos puramente administrativos, mientras volvemos a la vida legal que no se aplazará por mucho tiempo.

He venido, pues, con un pecado original, que me afecta como a los descendientes de Adán, según la doctrina católica, pero que lo lavarán muy en breve las aguas del bautismo, con la elección libre del ciudadano que ha de regir los destinos del país. Tenga muy en cuenta que sólo un acto de patriotismo me ha obligado a llegar al Poder.

Para concluir, manifiesto a Ud. que el período por que atraviesa el país exige mucho tino de los de arriba, pero más cordura y juicio de los de abajo; y que si antes, por el calabozo y la flagelación no se podía usar de la palabra hablada o escrita, hoy, no obstante el poder que ejerzo, tienen todos mis compatriotas derechos amplios, sin restricciones, para decir lo que a bien tengan: me defenderé dando razones, cuando ellas quepan, y nada más.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor,

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO

## Segundo Zonta

¡¡LLEGO LA HARINA DE TRIGO BARATA!!

En el vapor EL LIS que llegó hoy a Limón recibí harina de las inmejorables marcas DON Q. y GOLDEN SEEL que venderé a los mejores precios de plaza.

También he recibido Café, Bacalao, Vino Tinto en Barriles, Bicarbonato, Papel de Envolver, Carbonato de Amoniaco, Bolsas de Papel, que vendo a precios sin competencia.

### "El Hombre Libre" enviará su representante a Puntarenas

Para representar a este diario en el recibimiento de los ilustres viajeros han sido designados los Redactores señores Fernández Montúfar, Albertazzi Avendaño y García Solano, quienes saldrán oportunamente para Puntarenas en un tren especial "El Hombre Libre" ofrecerá a sus lectores un amplio reportaje que ya fué solicitado a Julio Acosta, así como una completa información gráfica del memorable acontecimiento.

### Llegada de Mr. Harrison

Desde la llegada del estimable "repatriado", se aglomeró una multitud de amigos deseosos de saludarlo. Hubo brindis entusiastas y Mr. Harrison, visiblemente emocionado, dijo de su cariño por esta tierra y del placer que le causaba la presencia de tanto amigo cordial.

Con motivo de la lluvia se transfirió la serenata con que se le obsequiaba, para una próxima noche de verano.

### El Puente de la Barranca fue arrastrado anoche

Nuestro activo corresponsal en Puntarenas nos da la noticia de haber sido arrastrado por las aguas de una enorme creciente, el puente de madera que se había construído provisionalmente a mediados del año pasado. Insinúa, además, la necesidad imperiosa de que la Administración del Ferrocarril al Pacífico ordene con toda rapidez la instalación de un servicio de barcasas igual al que se creó en épocas anteriores.

### Vida social

Estuvo en esta capital, procedente de Limón, don Tulio Echeverri.

—Partirá para Europa, próximamente, la señorita Rosa Ambrosetti.

—Vino de Cartago don Arturo Volio.

—De San Ramón, don Nicolás Orlich.

—Con el nombre de Eugenia ha sido bautizada la niña menor de don Eduardo Baldioceda y su estimable señora esposa, doña Marina de Baldioceda.

—Bernardo, es el nombre que se le ha puesto al niño de don Adán Castro y su señora doña Marta Luján de Castro.

—Regresó de Limón, don Miguel A. Velázquez e hijo.

—Para El "Rodeo", en Villa Colón, partió don Juan Rojas Bennet.

—De Cartago, vino don Guillermo Iglesias Flores.

—Regresó a Grecia, don Enrique Peralta Aguilar.

### Teatro Trébol

HOY: Dos Grandes Funciones  
Mañanée: La bellísima película LA TORMENTA

Luneta \$ 0.25 — Butaca \$ 0.50

Noche: Grandioso Estreno!

La Itala Film presenta la bella cinematografía:

"MACISTE ATLETA"

Continuación de Maciste Policía

Domingo 14

Gran estreno! El Anillo Maléfico

## Reconocimiento del Gobierno de El Salvador

Depositado en San Salvador el 9 de setiembre de 1919, a las 3 p. m. Recibido en San José el 10 de setiembre a las 7 a. m.

A Licenciado don Francisco Aguilar Barquero

Por su cortés mensaje del 4 quedo enterado de que un día antes y con la aprobación entusiasta del pueblo costarricense, se hizo cargo V. E. del Poder Supremo de esa República, y de que en ejercicio de tan elevadas funciones seguirá cultivando con el Gobierno que presido las más francas relaciones de amistad. Al celebrar tan fausto acontecimiento me es grato enviar a V. E. las más cordiales felicitaciones por la honra que se le ha dispensado, y hacerle saber, al propio tiempo, que mi Gobierno seguirá lealmente estrechando más los vínculos de amistad que tradicionalmente han existido entre Costa Rica y El Salvador, para bien de ambos pueblos.

JORGE MELÉNDEZ

## Los Marineros Americanos

Puntarenas; 10 de setiembre de 1919.

A El Hombre Libre

Vapor de Guerra americano "Denver" es de tercera clase con 3191 toneladas. Su andar es de 16 y tres cuartos de nudos por hora, con 6135 caballos de fuerza monta 10 cañones de 5 pulgadas y 8 cañones de 6 libras. Llegó antenoche, anclando inmediatamente.

Su comandante el capitán Fenner iba para esa hoy para hacer una visita de cortesía al Sr. Presidente Aguilar Barquero.—Caída anoche del Puente la Ba-

ranca, impidió el viaje pero irá tan pronto haya comunicación directa. El Comandante Fenner celebra que buques de Guerra americanos; puedan ya visitar a Costa Rica amistosamente.

CORRESPONSAL

### Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

### FUNERARIA POLINI

es la que hace todos los mejores servicios  
Teléfono No. 14



## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850

IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street, New York

Automóviles ALD MOBILE • Automóviles y Camiones FORD  
Tractores FORDSON • Arados OLIVER • Discos, Llantas y Neumáticos STERLING • Toda clase de accesorios y repuestos para automóviles

Garage y Taller de Reparaciones

# AEROGRAMAS DE AYER

*El Presidente Wilson, el capital y el trabajo*

San Luis, Misusí.—El Presidente Wilson en su discurso pronunciado en Minnesota dijo que las relaciones entre el capital y el trabajo debe ajustarse por medio de la mutua cooperación de todos los ciudadanos de los Estados Unidos y establecer las bases sobre que debe descansar la tranquilidad entera del país. En la Legislatura de Minnesota el Presidente dijo ayer que era una obligación de la nación impulsar el incremento del comercio del todo el mundo por el simple hecho del establecimiento de la paz en la que los Estados Unidos fueron un factor decisivo. Después de referirse a los arreglos entre el capital y el trabajo mencionó que entre las grandes facilidades con que cuentan los Estados Unidos para su desarrollo comercial están los ferrocarriles, los que en la actualidad pueden perfectamente llenar todas las demandas que se soliciten.

*Se contestará Alemania*

París.—El Consejo Supremo continuó ayer la discusión de la contestación que se deba dar a Alemania respecto al artículo sesenta y uno de su constitución, y aunque no se llegó a finalizar ninguna fórmula definitiva, se cree que la contestación esté lista para hoy miércoles a medio día

*Pancho Villa prepara la re-insurrección de la Baja California*

Washington.—Noticias recibidas hoy en varios departamentos dicen que Francisco Villa está terminando sus planes para provocar una insurrección general en la Baja California. Se anuncia que este bandido mexicano principió la insurrección el domingo, cuando el Comandante de la población del centro fue asesinado, lo mismo que el de la población de Algodones y varios de los soldados de la guarnición.

Varios almacenes de esta ciudad fueron robados y completamente saqueados. James Mooill, padre de Herbert Mooill quien fue asesinado por los bandidos mexicanos el 30 de agosto, se ha dirigido al Comité de Relaciones Exteriores del Senado, solicitando que se levante inmediatamente una averiguación minuciosa para esclarecer los hechos y castigar a los culpables. Se ha ordenado ya que se efectúe una averiguación minuciosa sobre estos hechos.

Washington.—Inglaterra, Bélgica, Francia, Bolivia, Ecuador y Uruguay han avisado al Departamento de Estado que han reconocido al gobierno del Perú presidido por Leguía, siguiendo el ejemplo de los Estados quien ya reconoció también a ese gobierno.

## Nota de duelo

Anoche dejó de existir en esta ciudad don Gregorio Reyes, caballero guatemalteco que residía entre nosotros desde hace varios años.

El señor Reyes desempeñó por muchos años el puesto de Oficial Mayor del Ministerio de Fomento.

Al lamentar este suceso nos permitimos enviar nuestra condolencia a familia doliente.

## Movimiento diario

SANTORAL  
San Jacinto.  
PASAPORTES  
Ulyses Shermann Brown, para Panamá.  
Tulio Escalante Rójas, para los Estados Unidos.  
Ildelfonso B. de Pérez, para Estados Unidos.  
Andrea Retana Alpizar, para Estados Unidos.  
Agustín Roig Crespo y señora para los Estados Unidos.  
Victor Manuel Rojas Campos para los Estados Unidos.  
Hermógenes Rodríguez, para Colombia.  
Campo Elías Palacino y señora para Bogotá.  
Manuel J. Carreño y Sra., para Guatemala.  
Tomás Toruño Blandon y señora, para Centro América.  
NACIMIENTOS  
Claudia María, de Rafael Herrera J. y Claudia Solís.  
Abelardo, Nelly Elisa, Marina Josefa, naturales de María Coll Jauret.  
Fernando, de Ramón Monestel y Regina Ortiz.  
José Agamenón, de Angelina León Marco Aurelio y María Magdalena de David Lobo Rojas y Rosa Cambrero.  
Dulcelina, de Rafael Acuña.  
Mario Luis, de Josefina Rojas Delgado.

## TRIBUNA LIBRE

### Al público

Andan circulando por ahí unas hojas sueltas tituladas "Entre compañeros" y respecto de las cuales cualquiera podría creer que se trata de obreros honorables, y nosotros hacemos constar que si entre las firmas que aparecen hay algunas de personas honradas, en cambio se encuentran ahí la de los individuos Aymerich, Santacruz y Jiménez, que son gente de presidio que siempre han formado parte del ejército de delincuentes que moran en la Penitenciaría y demás cárceles de la República y que ese epígrafe de "entre compañeros" para las personas que no conocen más que a los que citamos, podría creer que va dirigida a los delincuentes y no a los hombres honrados.

XX

## Nota de duelo

Anteayer falleció en esta capital la señorita Emma Zúñiga, quien por algún tiempo desempeñó puestos en el Magisterio; su entierro se verificó ayer a las cinco de la tarde. Enviamos nuestro pésame a sus familiares.

### RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista  
25 varas de la Botica Francesa

## SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; minimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

**Se necesita** Señorita con buenas recomendaciones en la Oficina Dental, Richard Kriebel.

**Pulsera de oro** con dos perllitas en cada punta se ha perdido; se gratificará a quien la entregue o de informes en esta oficina.—Manuel E. Castrillo

**Un precioso juego** da dormitorio nuevo de puro cedro, con sus espejos y mármoles, a la mitad del precio.—Tienda de Alajuelita, 100 varas Sur de Cesáreo García.

**Caballo desaparecido** colorado, recortado al principio de la cría, con señales de ser de tiro, de paso trote. Se desapareció en el camino de la Estación terminal del Tranvía en Fuentes, el miércoles anterior. Gratificación buena al que informe de su paradero a Luis Cruz Meza.

**Pluma de fuente** extraviada.—Un caballero por error tomó de algún escritorio una pluma enchapada en oro, idéntica a la suya, pero no recuerda dónde fue. El dueño pase a este diario y le daremos razón.

**Compro** en buen estado una Vitrola con bastantes discos.—Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz, apartado 374, teléfono 250, Calle 3 Norte.

**Comerciantes** Acaban de llegar zarazas, mantas, driles, céfiros, cemento, parafina y hierro en Platinas, al almacén de W. STEINVORTH & Hno.

**Sueros** En el Laboratorio del Hospital hay un depósito de los principales sueros (del Instituto Pasteur de París) Precios bajos. Servicio nocturno en la portería del Hospital.

**Se dará una gratificación** al que encuentre o dé señas del paradero de una perra Bull-dog de regular tamaño, color café con manchas blancas que entiende por el nombre de Nora. Entenderse con Montelegre & B. Jolla, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**Manuel Marín Q.** PROCURADOR JUDICIAL.—Ha abierto de nuevo su oficina de Abogacía, 50 varas al Oeste del Parque Central contiguo al despacho del Dr. Montero.

**Llegó** HIERRO para techos, número 28, al almacén de W. Steinvort y Hno.

**De Venta** Tenemos encargo de colocar 2 cajas de hierro contra incendio, 4 carpetas; 2 escritorios, 1 fragua 1 ropero grande, 2 prensas con sus respectivas mesas, 1 pesadora, ruedas de carretón, útiles de escritorio y utensilios de panadería.—Informes en esta oficina.

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850  
IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS  
Oficina principal: 25 Broad Street, New York

**Harina "Espiga de Oro"** La mejor que ha llegado al país  
**Cerveza Inglesa** Guinness Stout - Bass's Ale - Pilsener  
**CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia  
**Máquinas de escribir UNDERWOOD**

## El recibimiento de don Julio Acosta Disposiciones del Comité Organizador

El Comité que organiza el homenaje que se tributará a don Julio Acosta a su llegada a esta capital, ha tomado anoche las disposiciones siguientes:

El tren especial que conducirá a esta ciudad al jefe libertador y a sus valientes compañeros, se detendrá en la sabana, frente a la residencia de la familia Suárez, donde se iniciará la manifestación popular que desfilará enseguida por las calles de la ciudad, bajo arcos triunfales.

Los manifestantes se detendrán en el Parque de Morazán, donde hará uso de la palabra en nombre del Comité, don José María Zeledón. Se encarece no pronunciar más discursos.

El Comité espera que el público, en obsequio al mantenimiento del orden, se sujetará a las medidas que tomará el cuerpo de jóvenes jineteros, organizado con

ese objeto.

Los jóvenes que deseen formar parte de ese cuerpo de jineteros, se servirán pasar a inscribirse a las oficinas de "El Hombre Libre".

1º—Cuerpo de música integrado particularmente por los profesores de la Banda Militar de San José.

2º—Carroza Escolar.

3º—Escuelas Primarias de la capital.

4º Alumnos de los Colegios Oficiales.

5º—Carroza de honor que ocuparán don Julio Acosta y don Jorge Volio.

6º—Carrozas ocupadas por los Jefes, Oficiales y soldados de la Revolución.

7º—Cuerpo Obrero.

8º—Automóviles y coches particulares.

9º—Jinetes.

## Teatro Moderno

Hoy JUEVES 11 de Setiembre a las 8.30 p. m.

La emocionante y sugestiva film: LA BALA DE BRONCE

Se llevarán a la pantalla los interesantes episodios: 13 "500 dólares de gratificación"; 14, "El Peligro de Muerte"; 15, "En la Sombra".

Domingo: LA MASCARA de los DIENTES BLANCOS

## Nuevo Gobernador

Por acuerdo de ayer tarde ha sido nombrado Gobernador de esta provincia nuestro querido amigo el Licenciado don José Luján. "El Hombre Libre" celebra cordialmente este nombramiento que será recibido con verdadero regocijo por todo nuestro público.

### Se acepta una renuncia

Por acuerdo de esta fecha se ha aceptado la renuncia a don Guillermo Tinoco, Administrador ultra Tinoquista, del Ferrocarril al Pacífico, de cuya próspera empresa apenas quedan lamentables vestigios.

Imprenta "El Hombre Libre"

## TEATRO VARIEDADES

Hoy: Jueves Sensacional! Jueves de Moda! Hoy

# Maciste Atleta

¡¡Grande y Verdadero Exito!!

### Campañas de El Hombre Libre

Suscripción para mantener un plantel de enseñanza primaria libre en Costa Rica

El Hombre Libre..... 10 00  
José Ma. Zeledón..... 10 00  
Amparo de Zeledón..... 10 00  
José G. Llorente..... 10 00

### Servicio Cablegráfico

Oficina Central San José 10 de Setiembre de 1919

A "El Hombre Libre".

Ha sido restablecida la comunicación cablegráfica por la vía de San Juan del Sur. Oportunamente tendremos el gusto de enviarles la nueva tarifa establecida por la oficina del cable.

DIR. GRAL. DE TELEGRAFOS

### Para mejorar nuestro servicio

Cuando iniciamos nuestras labores, pensamos que podríamos servir bien al público sacando nuestro diario en las tardes.

Hemos encontrado muchas dificultades con la imprenta, que nos obligaron a proveernos de una propia, en la cual lo seguiremos tirando.

Para atender nuestro servicio, y, ante todo, para poder dar al público el servicio cablegráfico, de hoy en adelante seguirá siendo EL HOMBRE LIBRE diario de la mañana.

### Pinto Hermanos

Depósito de Azúcar, Grasa para trapiches y sacos de yute

## TEATRO AMERICA : - : El Coliseo de Moda

Hoy JUEVES! Por segunda vez en Costa Rica! La grandiosa y monumental film, interpretada por la incomparable bailarina rusa ANA PAVLOWA, que se titula

# LA MUDA DE PORTICI

GRAN ACTUALIDAD  
GRAN EXITO

Reserve pronto sus localidades

**LAS TRES ESTRELLAS**  
**FABRICA DE ESCOBAS**

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

**Compañía Nacional de Seguros**

**INCENDIO**  
**Transporte. Navegación**

**Capital 630,000-00 colones**

**Gral. Juan Bautista Quirós** Presidente  
**Lic. Manuel Echeverría** Vice-Presidente  
**Ing. Juan Francisco Echeverría** Gerente

Teléfono No. 239 Apartado No. 646  
Oficina: Esquina Ava. 2a O. y Calle 4a Sur  
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

**LA IMPERIAL**

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

**CALZADO "GIL"**

Elegancia, prontitud y economía  
Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655 Telf. 509

**BASIGO Y ALVARADO**

han recibido y venden a precios módicos:  
manta, zarazas, driles, cobijas, pañuelos, clavos de alambre, herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, PAPEL SERRANO y varios otros artículos.

**LA POUPEE**

DE

**BEJOS YAMUNI**

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

**DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ**

Y

**JORGE JIMENEZ O.**

— DENTISTAS AMERICANOS —

HORAS { 8-11 a. m.  
1-3 p. m.

OFICINA:—Frente al Almacén de don Jaime Carranza

**EL GRANERO - - De Rómulo Artavia**

Depósito de tabaco palmareño y abarrotos en general. Los precios más bajos de plaza.

**¡¡REVOLUCION!!**

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridículos. En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

**D. Oreamuno & Cía.**

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

**BAZAR DEL MERCADO**

**JOSE ESQUIVEL**

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

**TIENDA ROMERO**

**GONZALEZ HERMANOS**

Artículos para caballeros

Novedades para señoras

**Correspondencia de "El Hombre Libre"**

Señor Redactor de "El Hombre Libre" San José.

Desde que se tuvo noticia de que don Francisco Aguilar Barquero era nuestro Presidente reina una alegría tan grande en este pueblo difícil de describir.

Por las noches en ovación recorremos las calles viviendo al Presidente de la República, a don Julio Acosta, compañeros y al Jefe Político de este cantón: anoche era tan numerosa la ovación que encabezada por la filarmonía recorría las calles de esta, reventando bombas y bombetas que don Raúl Cortés muy entusiasmado y nervioso dirigió la palabra a la multitud saludándolo por su júbilo tan justo, por su conducta observada, respetando personas y propiedades, dando una nota de muy alta cultura para ejemplo de los niños que también han tomado parte en este regocijo.

Todavía hoy siguen las bombetas y aumentan la alegría con la llegada de don Manuel Castro y compañeros de quienes somos deudores, pues con nada podremos pagarle su heroísmo.

En cuanto llegue don Julio, esto será desbordante, pero aquí no hay cuidado, los *tinquistas* que fueron, están arrepentidos y claramente se ve que están contrariados y el pueblo no es vengativo. Este pueblo, tal vez el único, sabe castigar al que le hace daño, perdonando.

CORRESPONSAL

Sta. Bárbara, 7 set. 1919.  
Señor Redactor de "El Hombre Libre"

El Centro de Amigos tiene el honor de invitar a usted a la fiesta que se dará en sus salones el 14 del corriente, a las 8 30 p. m. en celebración del día de Patria.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras doña Ana María P. de Quesada, doña Amalia M. de Sotela y las señoritas Adela Fernández, Mercedes Valverde y Victoria Madrigal.

El Centro de Amigos espera de usted que con su presencia dará esplendor a esta fiesta, ya que con ella se trata de celebrar la era de armonía costarricense que se inicia.

De Ud. attos. S. S.,  
LA COMISIÓN

Señor Director de "El Hombre Libre"

Muy señor mío: En nombre de la Directiva de esta Sociedad, tengo el honor de invitar a usted y familia a la conferencia que dictará el doctor Hernández en el salón de esta Sociedad, a las 8 p. m. del día 14 del corriente mes.

Deseando dar mayor realce a dicho acto con la presencia de usted y familia, me es altamente honroso suscribirme su muy atto. y S. S.,

JOSÉ A. CARRERA,  
Secretario de la Sociedad Federal de Trab.

**Regreso**

Anteayer regresó al país, en el vapor "Zacapa" el estimable joven don Eulogio Carranza Volio, quien permanecía desde hacía bastantes meses en los Estados Unidos.

Nos complacemos en darle nuestra bienvenida al señor Carranza Volio, quien probablemente se quedará a radicar entre nosotros.

**"Cuántas vidas preservadas con la muerte de uno solo"**

(Del evangelista Juan Montalvo)

"La vida de un tirrueño ruin sin antecedentes ni virtudes; la vida de uno que engulle carne humana por instinto, sin razón y quizá sin conocimiento; la vida de uno de esos seres maléficos que toman a pecho el destruir la parte moral de un pueblo, matándole el alma con la ponzoña del fanatismo, sustancia extraída del árbol de las tinieblas, la vida de uno de esos monstruos tan aborrecibles como despreciables, no vale nada: azote de los buenos terror de los pusilánimes, ruina de los dignos y animosos, enemigos de Dios y de los hombres, se les puede matar como quien mata un tigre, una culebra. No he sabido que hasta ahora hubiesen caído sino las bendiciones del mundo sobre los matadores de Calígula, Caracalle, Helio-gabalo, y serían malditos quienes los maldijesen.

Con que es tan digna de respeto la existencia de los que viven privando de ella a los que gozan otorgada por el Creador, y la llevan adelante girando honestamente en la órbita de sus leyes y de las humanas? No se le deba matar porque es hombre y su vida la tiene el altísimo; son otra cosa los que él mata y viven por obra de un ser diferente? El verse revestido de un poder humano y usurpado, trastrueca el orden de las cosas naturales y modifica en favor de los perversos las leyes eternas que obran sobre todo! El que hace degollar por mano de verdugo, o manda a un grupo de soldados fusilar uno o muchos inocentes, sin procedimiento bueno ni malo, porque esto conviene a su ambición o su venganza, ¿será menos asesino que el que mata de persona a persona? Solamente la cuchilla de la ley en mano de la justicia puede quitar la vida sin cometer crimen. La tiranía es un hecho, hecho horrible que no confiere derechos de ninguna clase al que la ejerce, porque en el abuso no hay cosa legítima. Los tiranos, los verdaderos tiranos, se ponen fuera de la ley, dejan de ser hombres, puesto que renuncian los fueros de la humanidad, y convertidos en bestias bravas, pueden ser presa de cualquier bienhechor denodado. Quién sería harto impío que tuviese por delincuente al matador de Nerón, si este hubiera muerto a manos de algún hombre dichoso? Diputados sabios, ciudadanos ilustres, matronas venerandas, niños inocentes; cuántas vidas preservadas con la muerte de uno solo, de un demonio revestido con las formas mortal!

Tracea, "varón clarísimo, digno de

progenitura celestial" ha llegado al lugar del suplicio: la hoguera que ha de consumir sus miembros va a ser prendida bajo un árbol fresco, verde, lozano, que prodiga su sombra a la tierra y desaloja una porción de aire en poetica ufanía. El reo, reo de virtudes de todo linaje, echa de ver el peligro de ese egregio fantasma, y suplica a los esbirros separar de su tronco la pira que a sus carnes se destina. Extraño a su conflicto, repara en el de un árbol el rastro de la muerte. A éstos quitaba Nerón la vida. Británico, pobre muchacho; Agripina, poco importa; Locusta, me alegro mucho; pero el filósofo, pero Séneca! Y cuál es el perverso, el insensato, que venga a llamar delincuente y condene al a patibulo al santo matador de Caracalla? Lejos estoy, gracias a Dios, de conceptuar un monstruo al que despoja de la vida a un malvado consumado, un asesino de profesión; y en siendo mío el juzgar a ciertos grandes hombres, grandes en crímenes y vicios, ninguno se me escapara de la horca. ¡Qué castillo ése tan airoso, ¡tan cargado de la fruta que deleita a Lucifer!"

**Carta Abierta**

Señor don Juan Dávila Estimado señor:

Creemos un deber hacerle la aclaración que nos solicitó respecto al cargo que se lanzó en público de que usted llamó a la policía en épocas difíciles para la tranquilidad del Liceo de Costa Rica.

No se ha hecho en esta inculpación otra cosa que acoger los rumores de la voz pública. Con esta aclaración creemos explicada tal actitud.

Saludos de usted atento y s. s.,  
HERNÁN VALVERDE N. PACHECO  
ANTONIO ZELAYA, hijo

**Una nota**

Para comodidad de su numeroso público, la Administración del Teatro América de esta capital, ha trasladado la boletería de este coliseo al salón de la esquina del mismo, en donde estaba antes la cantina.

Así, se evitan las incomodidades que ocasionaba el despacho de localidades cuando se hacía por la ventanilla del lado sur, en donde actualmente se venden sólo las entradas a galería.

**EMPRESARIOS Y CONSTRUCTORES DE C.OACAS**

Llamo la atención de ustedes hacia los MATERIALES que detallo enseguida, cuyos precios los más bajos en plaza deben Uds. tomar nota para la formación de los presupuestos de sus contratos:

Cimento SANTA CRUZ en barriles y por arrobas	
SIFONES.....	¢ 7-00 cada uno
IES.....	¢ 8-00 ¢ ¢
TEES.....	¢ 2-50 ¢ ¢
VEES.....	¢ 4-00 ¢ ¢

Se ofrecen otras figuras y tubos de barro para cloacas que, por su mal estado, se venden a precios convencionales, extremadamente bajos.—Dirija sus órdenes al apartado de correo 756 o al teléfono 126.

**Cesáreo G. García**

San José, C. R.

**Dr. Constantino Herdocia**

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

**Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.**

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

**CAMPOS HNOS.**

El mejor servicio de Funeraria

Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

**EL GRANO DE ORO**

Café molido, cacao y chocolate, harinas de maíz, arroz, arbejas, frente al Colegio de Señoritas